

II COLLOQUE INTERNATIONAL MONTRÉAL « WHO CARES? »

— 19 et 20 juin 2024 de 09h00 à 17h00 —

QUI PREND SOIN ? CARE ET PANDÉMIE
DANS UNE PERSPECTIVE TRANSNATIONALE

www.whocaresproject.ca



PROGRAMME - PROGRAM

Université du Québec à Montréal Pavillon J.-A.-DeSève (DS)
320, rue Sainte-Catherine Est Salle DS-R510

Traduction simultanée assurée (anglais/français/espagnol/portugais)
Gratuit mais Inscription obligatoire
Courriel : colloquewhocares@gmail.com



Centro Interdisciplinario de
Estudios sobre Desarrollo - Cider

45
años



CRSH  SSHRC

Conseil de recherches en sciences humaines
Social Sciences and Humanities Research Council

Fonds de recherche
Société et culture
Québec 



Cresppa

JOUR 1 – 19 JUIN MATIN

PROGRAMME

08h00 - 09h00	Inscriptions et équipement de traduction simultanée
09h00 - 09h15	Mot de Bienvenu
09h15 - 10h00	<i>Comment le capitalisme a inventé l'économie du care</i> Premilla Nadasen
10h00 - 10h15	Questions
10h15 - 10h30	Pause
10h30 - 12h00	Séance 1 Conditions de travail et droits dans un monde postpandémique : réflexions issues de groupes de discussion avec des travailleurs du care rémunérés (Coordinatrice: Louisa Acciari - UK) 1- Conditions de travail et droits des travailleurs du care en période de pandémie : le cas du Brésil Nadya Araujo Guimarães , Louisa Acciari, Anna Araujo et Daniel Groisman 2- Conditions de travail et droits des travailleurs du care en période de pandémie : le cas de la Colombie Jeanny Posso , Javier Pineda, Suelen Castiblanco, Louisa Acciari, et Sabah Boufkhed 3- La pandémie : sensibilisation aux conditions de travail Michelle Redondo , Helena Hirata et Louisa Acciari 4- Conditions de travail et droits des travailleurs du care en période de pandémie : le cas du Royaume-Uni Sabah Boufkhed , Louisa Acciari et Jessica Roberts 5- Conditions de travail et droits des travailleurs du care en période de pandémie : le cas des États-Unis Eileen Boris , Heidi Gottfried et Sabah Boufkhed
11h45 - 12h00	Discussion/Questions
12h00 - 13h30	Déjeuner

JOUR 1 – 19 JUIN APRÈS-MIDI

PROGRAMME

- 13h30 - 14h30** **Séance 2**
Les travailleurs du care et les professions du care dans une perspective transnationale
(Coordinatrice: Nadya A. Guimarães – Brésil)
1- L'effet de halo du care rémunéré au Brésil (2012-2023) : des inégalités durables?
Simone Wajzman, Nadya Araujo Guimarães et Luana Pinheiro
2- Le travail du care rémunéré en France : une analyse selon l'approche de l'effet de halo
Bárbara Castro et Helena Hirata
3- Les travailleurs du secteur du care rémunérés : une analyse selon l'approche de l'effet de halo en Colombie
Suelen Castiblanco et Javier Pineda
4- Récits de pandémie sur et par les travailleurs de la santé en Colombie
Amparo Hernández-Bello, María Camila Roldán-Bernal et Edilma Suárez-Castro
- 14h30 - 14h45** Discussion/Questions
- 14h45 - 15h15** Pause
- 15h15 - 16h15** **Séance 3**
Politiques publiques et pratiques du care : exploration des comparaisons nationales et des études de cas
(Coordinatrice: Heidi Gottfried – États-Unis)
1- Évaluation des politiques publiques et des droits en matière du care rémunérés au Brésil : enseignements tirés de l'Indice mondial des politiques publiques en matière de care
Ana Carolina Andrada, Regina Vieira et Sofia Mortara
2- Les politiques en direction des aidant.es et des travailleurs.es du domicile : évaluer les régulations protectrices et identifier les lacunes - les cas de la France
Anne Eydoux
3- Évaluation des politiques et des droits en matière de care non rémunérés en Colombie : le cas de Bogota
Javier Pineda
4- Le care au-delà de la crise? Évaluation des mesures pré-pandémiques et des mesures d'urgence aux États-Unis
Heidi Gottfried et Eileen Boris
- 16h15 - 16h30** Discussion/Questions
- 16h30** Fin de la première journée

JOUR 2 – 20 JUIN MATIN

PROGRAMME

08h00 - 09h00	Inscriptions et équipement de traduction simultanée
09h00 - 09h15	Mot de Bienvenu
09h15 - 10h00	<i>Mobilisées par le care : les femmes en première ligne répondant à la COVID-19</i> Julia Smith
10h00 - 10h15	Questions
10h15 - 10h30	Pause
10h30 - 11h30	Séance 4 Explorer les expériences, les émotions et la résistance en période de pandémie (Coordinateur: Angelo Soares, Canada) 1- <i>Rester dans le placard à la maison : les espaces du care LGBTQIA+ et la pandémie de la COVID-19 à Belo Horizonte, au Brésil</i> Pedro Nicoli , Marcelo Ramos et Gabriela Alkmin 2- <i>Un angle mort dans les soins hospitaliers au Québec : Quand les personnes trans et non binaires ont besoin de soins généraux</i> Patrick Martin , Emilie Morand, Jade Ménard et Louise Virole 3- <i>Quand soigner rime avec lutter : les grèves d'occupation (sit-in) des infirmières au Québec</i> Natalie Stake-Doucet 4- « T'es belle, le rouge te va si bien! » Observer et remettre en question le care communautaire comme espace d'émancipation des personnes dites vulnérables Aurélie Damamme et Magalie Saussey
11h30 - 11h45	Discussion/Questions
11h45 - 13h30	Déjeuner

JOUR 2 – 20 JUIN APRÈS-MIDI

PROGRAMME

- 13h30 - 14h40** **Séance 5**
Les défis du travail du care et les pandémies
(Coordinatrice: Helena Hirata, France)
1- L'expérience de la pandémie des personnes soignantes des unités de soins intensifs en milieu hospitalier : entre expériences traumatiques et redéfinition du travail de soins (présentation sur Zoom)
Léa Boursier
2- Le care et revenus des personnes âgées : une équation au-delà de la littératie financière?
Jorge Felix et Guita Grin Debert
3- Conditions de travail dans le secteur du care : quelles sont les possibilités de dialogue entre les différents acteurs en vue d'une transformation structurelle?
Geneviève McCready
4- Le droit au care comme droit de la personne pour les femmes en déplacement : défis et opportunités postpandémiques
Carolina Moreno et Maria Camila Vega
- 14h40 - 14h55** Discussion/Questions
- 14h55 - 15h10** Pause
- 15h10 - 16h10** **Séance 6**
Les plateformes de care, la technologie et les nouvelles formes d'intermédiation dans une perspective comparative
(Coordinatrice: Léa Lima – France)
1- Qui travaille avec les plateformes du care en France? Premiers enseignements d'une base de données de profils scrappés sur le Web
Léa Lima et Laurent Grouet
2- Expériences et pratiques enchevêtrées dans l'intermédiation : plateformes, réseaux et médiateurs. Résultats préliminaires d'un travail de terrain au Brésil
Renata Moreno, Maria Julia Pereira, Fabiana Benedito et Douglas Silva (présentation sur Zoom)
3- Plateformes numériques de travail du care à domicile rémunéré en Colombie : le cas de Hogarú
Suelen Castiblanco, Javier Pineda et Jeanny Posso
4- Attention! Robots du care
Angelo Soares
- 16h10 - 16h25** Discussion/Questions
- 16h25 - 16h45** Mot de la fin – Prochaine conférence
Nadya Araujo Guimarães



Centro Interdisciplinario de
Estudios sobre Desarrollo - Cider

45
años



CRSH  SSHRC

Conseil de recherches en sciences humaines
Social Sciences and Humanities Research Council



Cresppa

DAY 1 – 19 JUNE AM PROGRAM

08h00 - 09h00	Inscriptions & Simultaneous Translation Equipment
09h00 - 09h15	Welcome
09h15 - 10h00	<i>How Capitalism Invented the Care Economy</i> Premilla Nadasen
10h00 - 10h15	Questions
10h15 - 10h30	Break time
10h30 - 12h00	Session 1 Labour conditions and rights in a post-pandemic world: Reflections from focus groups with paid care workers (Coord. Louisa Acciari – UK) 1- <i>Care workers' labour conditions and rights in pandemic times: Brazilian case study.</i> Nadya Araujo Guimarães , Louisa Acciari, Anna Araujo, & Daniel Groisman 2- <i>Care workers' labour conditions and rights in pandemic times: Colombian case study.</i> Jeanny Posso , Javier Pineda, Suelen Castiblanco, Louisa Acciari, & Sabah Boufkhed 3- <i>The pandemic: Awareness of working conditions.</i> Michelle Redondo , Helena Hirata, & Louisa Acciari 4- <i>Care workers' labour conditions and rights in pandemic times: UK case study.</i> Sabah Boufkhed , Louisa Acciari, & Jessica Roberts 5- <i>Care workers' labour conditions and rights in pandemic times: US case study.</i> Eileen Boris , Heidi Gottfried, & Sabah Boufkhed
11h45 - 12h00	Discussion/Questions
12h00 - 13h30	Lunch time

DAY 1 – 19 JUNE PM

PROGRAM

13h30 - 14h30	Session 2 Care Workers and care occupations in a transnational perspective. (Coord. Nadya Araujo Guimarães - Brazil) 1- <i>The halo of paid care in Brazil (2012-2023): Durable inequalities?</i> Simone Wajnman, Nadya Araujo Guimarães, & Luana Pinheiro 2- <i>Paid care work in France: An analysis of the “care halo” approach.</i> Bárbara Castro & Helena Hirata 3- <i>Workers in the paid care sector: An analysis of the “care halos” in Colombia.</i> Suelen Castiblanco & Javier Pineda 4- <i>Pandemic narratives of/about health workers in Colombia.</i> Amparo Hernández-Bello, María Camila Roldán-Bernal, & Edilma Suárez-Castro
14h30 - 14h45	Discussion/Questions
14h45 - 15h15	Break time
15h15 - 16h15	Session 3 Care policies and care practices: exploring national comparisons and case studies. (Coord. Heidi Gottfried- USA) 1- <i>Assessing paid care policies and rights in Brazil: Insights from the Global Care Policy Index.</i> Ana Carolina Andrada, Regina Vieira, & Sofia Mortara 2- <i>Policies for family caregivers and domestic workers: Assessing protective regulations and identifying protection gaps in France.</i> Anne Eydoux 3- <i>Assessing unpaid care policies and rights in Colombia: The case of Bogotá.</i> Javier Pineda 4- <i>Care beyond crisis? Assessing pre-pandemic and emergency measures in the US.</i> Heidi Gottfried & Eileen Boris
16h15 - 16h30	Discussion/Questions
16h30	End of the first day

DAY 2 – 20 JUNE AM PROGRAM

08h00 - 09h00	Inscriptions & Simultaneous translation Equipment
09h00 - 09h15	Welcome
09h15 - 10h00	<i>Conscripted to Care: Women on the Frontlines of the COVID-19 Response</i> Julia Smith
10h00 - 10h15	Questions
10h15 - 10h30	Break time
10h30 - 11h30	Session 4 Exploring experiences, emotions, and resistance in pandemic times (Coord. Angelo Soares, Canada) 1- <i>Stay Home in the Closet: LGBTQIA+ Care Spaces and the COVID-19 Pandemic in Belo Horizonte, Brazil.</i> Pedro Nicoli , Marcelo Ramos, & Gabriela Alkmin 2- <i>A blind spot in hospital care in Quebec: When trans and non-binary people need general care.</i> Patrick Martin , Emilie Morand, Jade Ménard, & Louise Virole 3- <i>When caring is fighting: Sit-in strikes by nurses in Quebec.</i> Natalie Stake-Doucet 4- <i>"You're beautiful, red suits you so well!" Observing and questioning community care as a space for the emancipation of so-called vulnerable people</i> Aurélie Damamme & Magalie Saussey
11h30 - 11h45	Discussion/Questions
11h45 - 13h30	Lunch time

DAY 2 – 20 JUNE PM

PROGRAM

- 13h30 - 14h40** **Session 5**
The Challenges of Care Work and Pandemics
(Coord. Helena Hirata – France)
1- *The pandemic for soignant.es of intensive care units in hospitals: Between traumatic experiences and the redefinition of care work.*
(Zoom presentation)
Léa Boursier
2- *Care and older adults' income: An equation beyond financial literacy?*
Jorge Felix & Guita Grin Debert
3- *Care Work Conditions: What are the opportunities for a dialogue between different actors and structural transformation?*
Geneviève McCready
4- *The human right to care for women on the move: Post-pandemic challenges and opportunities.*
Carolina Moreno & Maria Camila Vega
- 14h40 - 14h55** Discussion/Questions
- 14h55 - 15h10** Break time
- 15h10 - 16h10** **Session 6**
Care platforms, technology, and the new forms of intermediation in a comparative perspective.
(Coord. Léa Lima – France)
1- *Who works with care platforms in France? First lessons from a web scraped profile database.*
Léa Lima & Laurent Grouet
2- *Entangled experiences and practices in intermediation: Platforms, networks, and brokers. Preliminary results from Brazilian fieldwork*
Renata Moreno, Maria Julia Pereira, Fabiana Benedito, & Douglas Silva (Zoom presentation)
3- *Paid domestic care work digital platforms in Colombia: The case of Hogarú.*
Suelen Castiblanco, Javier Pineda, & Jeanny Posso
4- *Be Careful! Care Robots.*
Angelo Soares
- 16h10 - 16h25** Discussion/Questions
- 16h25 - 16h45** Closing Remarks – Next Conference
Nadya Araujo Guimarães



www.whocaresproject.ca

Université du Québec à Montréal Pavillon J.-A.-DeSève (DS)
320, rue Sainte-Catherine Est Salle DS-R510